

rente al crecimiento de la economía del país. El planteamiento de los objetivos y valores de la burguesía cimienta el sistema y crea una armonía entre los intereses del sector público y privado que van a verse reflejados en políticas de desarrollo regional planteadas después.



DIRECCION DE PLANEACION
UNIVERSITARIA

II. POLITICAS DE DESARROLLO REGIONAL (1940-1970)

Estas tres décadas se han denominado "El Milagro Mexicano", el crecimiento del producto bruto nacional en términos reales ha sido del 6% anual, la tasa de crecimiento poblacional de un 3.5% anual y nuestro producto nacional percapita de 530 dólares anuales en 1970.^{9/}

La amplitud de los gastos de gobierno sobre todo en los renglones de infraestructura y fomento a la agricultura, nuestra localización geográfica con respecto a la metrópoli dominante en el plano capitalista mundial y el impacto de la Segunda Guerra Mundial impulsaron en gran medida nuestro crecimiento nacional actual.

La expansión comercial y financiera de las grandes empresas trasnacionales favoreció en alguna forma ya que su penetración al país fue mediante inversiones privadas. Estas inversiones se canalizaron a la industria y el comercio, facilitando que nuestras exportaciones manufactureras se estimularan y pudieran responder a la demanda externa que se presentó durante la guerra y, al mismo tiempo, el proceso de sustitución de importaciones se desarrollaba con éxito. El Gobierno ayudó a este proceso dictan-

9/ Barkin, David y King Timothy. Desarrollo Económico Regional: Enfoque por Cuencas en México. Ediciones Siglo XXI. México 1970.

do ciertas medidas de protección industrial.

Este proceso económico que experimenta el desarrollo del país no afectó por igual a todas las zonas, sino que se agudizaron los ya graves desequilibrios que se tenían de épocas anteriores y cuya manifestación se refleja principalmente en la excesiva concentración de actividades industriales en ciertas áreas del país, en la desigual distribución de la riqueza que fomenta sub-ocupación en el campo dando baja productividad de la mano de obra de estos trabajadores por un lado, y por otro fomentando una fuerte migración a las ciudades de gente del campo que presiona para la acelerada implementación de planes de urbanización y a deseconomías de aglomeración en algunas áreas urbanas. El panorama regional se presenta con regiones de alto nivel de vida y otras en condiciones de desarrollo ínfimo.

No se dejan de lado en el plano de desarrollo regional las políticas de colonización, que ya se venían planteando en épocas anteriores a 1940. Sabemos que uno de los viejos problemas en materia demográfica está fincado en la configuración física y climatológica del territorio; esto obstaculiza las políticas que se plantearon en el sentido de colonizar, además de que el impulso a las zonas en que se buscaba el desarrollo no estimuló la inmigración por lo anterior o porque las condiciones internas del país provocaban una total ausencia de motivaciones económicas.

En 1946 se estableció la Comisión Nacional de Colonización cuyo trabajo ha consistido en coordinarse con otras dependencias gubernamentales para crear los recursos económicos y ambientales que arraiguen a la población en áreas de bajo nivel económico, o bien trasladando a personas a zonas previamente acondicionadas para trabajar los recursos de ellas.

La población en general del país ha experimentado un fuerte crecimiento no causado por la inmigración externa, la interna tal vez ha ayudado algo pero este crecimiento mas bien obedece al crecimiento natural poblacional y a las facilidades que las políticas de sanidad han dado para bajar la tasa de mortalidad; también contribuye la elevación de niveles económicos de la gente.

La migración está muy poco estudiada en la economía regional a pesar de que es uno de los factores más importantes en estudios de áreas; esto es válido también para México, aunque se cuenta con algunos estudios sobre todo para la ciudad de México y la zona central donde hoy tenemos la mayor densidad de población.

La población en nuestro país se ha desplazado al centro porque es la zona más industrializada y un foco de constante expansión de la demanda de mano de obra, transferencia que se realiza por la desocupación que hay en el campo porque los incrementos de población allí no van acompañados de incrementos al menos iguales de otros factores

productivos.

Baja California y Quintana Roo han recibido también un buen número de pobladores en forma deliberada, en estos casos la política ha ido acompañada de planes que -- incrementen el desarrollo económico para que incentiven a la gente a quedarse ahí.

En general, el proceso de desarrollo económico -- que el país ha experimentado, ha ayudado a un continuo reacomodo de la población que siempre busca mejorar sus ingresos.

Los planes regionales más organizados encaminados al desarrollo van a las áreas agrícolas cuyos productos son las principales exportaciones y además la ideología revolucionaria tiene a los problemas del agro en primer plano.

Se crea en 1947 un Programa de Cuencas Hidrológicas; la idea que encierra dicho programa es buscar el crecimiento del producto total del país y al mismo tiempo intentar establecer una mayor equidad entre zonas al pretender dar a las áreas menos favorecidas más electrificación, infraestructura, técnica de cultivos y otros adelantos.

El proyecto de la Cuenca del Papaloapan fue estructurado para un área alrededor de la Laguna de Alvarado; en una amplia zona además de las presas, se crearon un sistema de bordos, vasos de retención, desviaciones del -- curso del río capaces de evitar las continuas inundaciones,

se saneó toda el área de enfermedades tropicales, se creó Ciudad Alemán, población a donde se conectaron excelentes vías de acceso, se dieron los pasos necesarios en la construcción de escuelas, hospitales, sistemas de agua potable, electrificación, adaptación de nuevas cosechas, etc.

Los experimentos llevados a cabo en Italia (El Mezzogiorno) el de Tennessí en Estados Unidos y las prácticas en Israel fueron estudiados con detalle para planear -- la utilización de los recursos de esta área. El algunos -- aspectos la investigación tuvo logros amplios y beneficiosos al área, sanidad y comunicaciones se encuentran entre éstos.

La colonización fue un tópico que no prosperó, -- la agricultura de productos para el mercado local o nacional no se elevó; sí hubo éxito en cambio en el cultivo de caña de azúcar que se practicaba en forma intensiva por -- azucareros individuales; ellos se integraron en torno al -- Ingenio de San Cristóbal en donde la producción durante -- 1947-1949 fue de 167 mil toneladas y en 1965-1958 ya con -- el plan de la cuenca en marcha se elevó a 317 mil toneladas.^{10/}

La energía eléctrica generada en el área fue conducida a la ciudad de México y su área metropolitana. Los

^{10/} Barkin, David y King, Timothy. op. cit.